

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

MULTAS ELECTORALES 'AHORCARON' AL PRI EN QUERÉTARO

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Querétaro, no tiene suficientes recursos, debido a las multas que les impusieron en las pasadas elecciones y que deberán pagar durante el 2022 si no quieren hacerse acreedores a más sanciones, reconoció su presidenta estatal Abigail Arredondo Ramos. La dirigente precisó que las multas suman un déficit del 30% a los recursos mensuales del partido, es decir, casi 400 mil pesos que el tricolor deberá ir pagando cada mes para solventar esta obligación y poder ahorrar ese dinero en cantidades mayores. “No vamos a buscar culpables ni a los responsables ni queremos echar culpas, eso ya no es lo importante, lo que debemos hacer es ir pensando en cómo lo vamos a solucionar y generar estrategias que nos permitan superar esta dificultad”, recalcó. Aseguró que su administración no buscará a los culpables de esta situación y se comprometió a pagar puntualmente la cantidad correspondiente, sin embargo, pidió paciencia a sus comités municipales y los exhortó a continuar trabajando con los recursos que tengan a la mano. Recalcó que este no es un tema exclusivo del PRI, pues todos los partidos fueron acreedores a algún tipo de multa tras las elecciones, lo que mermó sus recursos tanto a nivel local como federal. “Hay que recordar que este no es un tema solo de un partido, pues después de cada proceso electoral suelen presentarse estas situaciones, no hay realmente un partido que la libre, en cuestión de multas, sabemos que no vamos a tener el recurso intacto por la administración mensual pero debemos solucionarlo”, apuntó. Destacó que los comités municipales ya se encuentran planeando actividades complementarias que permitan generar recursos propios, así como volver autosustentables a estas organizaciones partidistas para evitar una crisis interna del PRI en cuestión monetaria. Cabe recordar que el dinero de las multas a partidos políticos fue recolectado por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** y transferido al Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología, para así invertirlo en proyectos de investigación.

<https://rotativo.com.mx/2021/12/16/noticias/metropoli/queretaro/multas-electorales-ahorcaron-al-pri-en-queretaro-940923/amp/>

INTERÉS ELECTORAL

HAY 4 QUERETANOS EN REGISTRO DE PERSONAS SANCIONADAS POR VIOLENCIA POLÍTICA CONTRA MUJERES

Por Jovana Espinosa

Hasta el momento cuatro queretanos están dentro de Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género del Instituto Nacional Electoral (INE). De acuerdo con su última actualización realizada este 15 de diciembre dentro del registro está el panista y ex presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, por tener una actitud de menosprecio a una colaboradora que puede clasificarse como un machismo denominado mansplaining, al ubicar a la víctima en una posición desde la que pretende aleccionarla por la promoción de su imagen. En el listado también se encuentra el excandidato a la presidencia municipal de Tolimán por el Partido Verde, Martín Jiménez Ramos por realizar una expresión contra una opositora durante el proceso electoral en un mitin político, que presenta a la mujer como una persona que debe cumplir con cierto estándar de apariencia física, buscando así el menoscabo en el ejercicio del derecho a ser votada de la víctima. Del Partido del Trabajo hay dos personas inscritas el comisionado del partido en el estado, Jorge Salazar Marchán y el dirigente en San Juan del Río, Rubén Lugo Sánchez. En el caso de Salazar Marchán, por omitir llevar ante la instancia correspondiente una denuncia intrapartidista interpuesta por la víctima, mientras que Lugo Sánchez realizó expresiones ofensivas en contra de la víctima a través de mensajes de texto. En dos de los casos las

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

penalidades aplicadas fueron amonestación pública, en el caso del panista se dio vista a un superior para que se determinara la sanción y en el caso de Jiménez Ramos se le impuso una multa económica. (PUAQ)

OBSERVATORIO BUSCAN INCENTIVAR PLEBISCITOS EN QUERÉTARO

El Observatorio Ciudadano de Querétaro (OSQ) busca impulsar una iniciativa de reforma a la Ley de Participación Ciudadana, con el objetivo de incentivar ejercicios como el plebiscito y la consulta ciudadana para diversos temas en el estado dentro de temas de relevancia ciudadana. La presidenta del OSQ, Yamilé David Gallegos reconoció que con la actual ley es muy difícil realizar ejercicios seguros que permitan conocer la opinión de los ciudadanos, especialmente por temas como la recolección de firmas o los permisos para legitimar alguna encuesta social. “Ahorita es muy difícil por el tema de las firmas, es uno de los puntos que queremos corregir, actualmente con los requisitos que se piden es casi como recolectar firmas para buscar una candidatura para un puesto de elección popular, es casi imposible”, recalcó. David Gallegos apuntó que ya se encontraban en pláticas con legisladores, académicos, universidades y demás representantes de la sociedad civil organizada, sin embargo, la pandemia de COVID-19 les obligó a suspender sus mesas de trabajo que podrían ir recuperando para el 2022. Otro de los puntos a cambiar es la creación de un presupuesto ciudadano, el cual solo pueda invertirse tras una previa consulta a los ciudadanos, en temas como obra pública o mantenimiento a algún servicio ya existente en alguna colonia o zona de un municipio. “Estamos buscando que haya muchas más herramientas de participación, sobre todo por ejemplo queremos incentivar el presupuesto participativo, en dónde el ciudadano decide en qué se va a invertir ese dinero, pueden ser obras o servicios públicos, pero forzosamente deben preguntarlo”, afirmó. Recalcó que esta reforma es el primer punto de la agenda que tendrá el OSQ con la LX Legislatura, así como otras actividades que tendrán para garantizar el papel de la ciudadanía en los trabajos y gestiones públicas, así como elaborar más leyes para beneficio de la población. (ROQRO)

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PRI

NECESARIO REESTRUCTURAR PRI EN QUERÉTARO: ARREDONDO RAMOS

Es necesario una reestructuración del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Querétaro, por lo que en el 2022 se emitirán convocatorias para renovar los comités municipales, ya que, en muchos no hay presidentes, indicó la presidenta del Comité Directivo Estatal, Abigail Arredondo Ramos. En rueda de prensa, la también legisladora priista comentó que se han realizado giras en los municipios para buscar el diálogo con la militancia, además de que afirmó que serán críticos respecto a la situación que enfrenta el país. En tanto, respecto a la deuda del partido, Arredondo Ramos indicó que ya llegó un oficio sobre las posibles omisiones que pudo haber realizado el PRI al cierre del año, por lo que deberá de darse respuesta para evitar más multas. Recordó que la multa más alta que recibió el PRI asciende a más de ocho millones de pesos y, actualmente, el partido paga mensualmente 400 mil pesos para liquidar su adeudo. Por último, subrayó que se recurrirán a actividades para que los comités municipales sean autosustentables. (PUAQ)

PVEM

RICARDO ASTUDILLO CONTINUARÁ AL FRENTE DEL PVEM EN QUERÉTARO

Ricardo Astudillo Suárez fue ratificado como presidente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el estado de Querétaro para los próximos años, tras una asamblea realizada a nivel nacional. El legislador declaró que

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

durante la asamblea se renovaron 15 consejos políticos estatales y la comisión de honor y justicia. Astudillo Suárez afirmó que no hubo una elección en lo “oscurito” ni de última hora, porque la convocatoria de renovación se publicó en un periódico a nivel nacional y en el partido local el 29 de noviembre. Aseguró que se registró una planilla única integrada por 15 personas en total. (M)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: NAVA Y SOSA SE SUMAN A LA TRANSPARENCIA

Primeros con declaración de bienes, fiscal, intereses, antecedentes y antidoping. (DQ principal)

N: MIEMBRO DE CNSP

Acude Mauricio Kuri a sesión ordinaria de CONAGO en Villahermosa, Tabasco. (N principal)

AM: CAPITAL Y CORREGIDORA IMPULSAN 5 DE 5

Funcionarios del municipio de Corregidora y de la capital cumplieron con su declaración 5 de 5. (AM principal)

PA: EXPONE CAPITAL LOS RESULTADOS EN 5 DE 5

425 funcionarios y servidores públicos del municipio de Querétaro se sometieron al examen antidoping en la facultad de Química de la UAQ sin casos positivos. (PA principal)

EUQ: QUERÉTARO REDUJO 51% SU GASTO EN OBRA PÚBLICA EN 2020: IMCO

Está entre las tres entidades que más recorte tuvo, según el instituto; ocupó el 5.º lugar como el estado que menor recurso destinó a este rubro por habitante. (EUQ principal)

CQRO: PRESENTAN DECLARACIÓN 5 DE 5 426 FUNCIONARIOS DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO

El alcalde de Querétaro, Luis Nava informó que presentó su declaración 5 de 5, así como los 15 integrantes del Ayuntamiento, 19 titulares de secretarías, cinco titulares de entidades, tres subsecretarios, 13 secretarios técnicos, 206 directores y 164 jefes de departamento. (CQRO principal)

PODER LEGISLATIVO

VAN LLEGANDO... ¡Y DIFIEREN INICIATIVAS!

Por Karen Munguía

El próximo año se dará seguimiento a la iniciativa que busca agravar las penas por el robo de alcantarillas y registros, dio a conocer Manuel Pozo Cabrera, diputado local de Querétaro Independiente, quien mencionó que la iniciativa podría dictaminarse en la Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la LX Legislatura. El legislador recordó que la iniciativa abarca también el robo de mobiliario y equipamiento urbano, como de escuelas, señalética, bancas de los parques, incluidas instalaciones de la Comisión Federal de Electricidad, quien recientemente reportó más de 50 daños en la entidad. (DQ)

REALIZA CHRISTIAN ORIHUELA JORNADAS DE TRABAJO EN X Y SJR

Impulsando acciones en favor de grupos vulnerables, el diputado Christian Orihuela Gómez realizó Jornadas de Trabajo en los municipios de San Juan del Río y Tequisquiapan, en los que se han visto beneficiadas hasta el momento, más de 5 mil personas de 14 colonias y comunidades. En poco más de 80 días de trabajo, el legislador y

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

presidente de la Comisión de la Juventud y Deporte, ha visitado de manera itinerante lugares como San Pedro Ahuacatlán, La Magdalena, San José La Laja, Santa Fe y El Organal, por mencionar algunos. (N)

DARÁ PRIORIDAD PAUL OSPITAL A ACCIONES DEL EJECUTIVO ESTATAL SOBRE MOVILIDAD

La movilidad y las acciones que realizará en ello el ejecutivo del estado será uno de los temas a los que dará seguimiento en 2022 el diputado local priista, Paul Ospital, incluida la implementación de las fotomultas, decreto que apeló pueda pasar por el Congreso local. Estimó que luego de ver que la entidad ocupa el tercer lugar en muertes por accidentes automovilísticos, contemplando los registros de la carretera federal 57, es un tema que tiene que atenderse y para lo cual consideró no habría posturas contrarias en el legislativo, ya que es una política pública probada para reducir accidentes viales. (ADN)

PAUL OSPITAL ES LA MÁS RECIENTE VÍCTIMA DE LOS HACKERS

Paul Ospital, legislador local priista y exdirigente estatal de ese partido, es la nueva víctima de los piratas informáticos, luego de que le fuera hackeada su cuenta de WhatsApp. El mismo Ospital Carrera, dio a conocer de la intervención ilegal a su cuenta del sistema de mensajería instantánea, mediante una publicación en sus redes sociales. (EQ)

DINERO DE FOTOMULTAS DEBERÍA SER PARA MOVILIDAD Y VÍCTIMAS DE ACCIDENTES

La diputada de Querétaro Independiente, Daniela Salgado Márquez se dijo a favor de las fotomultas. Consideró que se trata de una medida que, de implementarse, ayudará a reducir los accidentes en la entidad. Urgió a que el dinero que se obtenga con esas infracciones se destine a las acciones para mejorar la movilidad, así como a otras destinadas a generar apoyo a las víctimas de accidentes. (Q)

QUE OBRA FUE CASTIGADA POR EL CORONAVIRUS

La disminución en la obra pública durante 2020 pudo deberse a los estragos generados por la pandemia por COVID-19, consideró Juan Guevara, diputado coordinador del grupo parlamentario del PRI. Lo anterior, luego de que el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) diera a conocer que Querétaro se colocó en la tercera entidad a nivel nacional que más recortó la inversión en obras públicas con una cifra del -51% durante 2020, por debajo de estados como Puebla y Morelos. (DQ 6)

ASUMIÓ ALFREDO BOTELLO LA VICEPRESIDENCIA DE LA COMISIÓN PERMANENTE

Durante el primer receso del 'primer año de ejercicio de las 65 Legislatura, el Senador panista por Querétaro, Alfredo Botello, fungirá como vicepresidente. Botello Montes fue electo la víspera por los senadores y diputados que integran la Comisión Permanente del Congreso de la Unión y, ayer mismo, asumió el cargo. Botello es, junto con los también senadores por Querétaro, Estrella Rojas Loreto y Gilberto Herrera, integrante de dicho órgano legislativo que funciona durante el periodo de receso del ejercicio de la actual legislatura. (EQ)

RECONOCE SENADOR BOTELLO DIÁLOGO CON LA SEGOB

La reunión de liderazgos del Partido Acción Nacional (PAN) con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, fue positiva, dijo el senador Alfredo Botello, pero no se negoció la aprobación de las reformas que el presidente de la República busca impulsar. (AM 3)

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

CELEBRAN NUEVA LEY DE MOVILIDAD Y SEGURIDAD VIAL

Tras la aprobación en el Senado de la República de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial, así como la reserva al Artículo 44 de dicha norma propuesta por el senador Gilberto Herrera, el legislador queretano celebró que con la aprobación se garantiza que las niñas, niños y adolescentes de comunidades más alejadas puedan acudir a sus escuelas en condiciones seguras y accesibles. (AM 4)

PODER EJECUTIVO

MAURICIO KURI ACUDE A SESIÓN ORDINARIA DE LA CONAGO

El gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González, asistió a la LXI reunión ordinaria de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) en Villahermosa, Tabasco, la cual fue encabezada por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. Ahí, coincidió con el titular del Poder Ejecutivo para sumar esfuerzos de coordinación y colaboración en materia de seguridad a favor de las y los mexicanos. Kuri González rindió protesta junto a sus homólogos, el secretario de Gobernación e invitados permanentes de la sociedad civil como nuevo miembro del Consejo Nacional de Seguridad Pública (CNSP) en su XLVII sesión ordinaria, y del Consejo Nacional de Protección Civil. Cabe destacar que el mandatario estatal ha señalado que en Querétaro se trabaja en la construcción del Programa Estatal de Seguridad 2021-2027, cuyo objetivo es mantener la paz pública y la aplicación de la ley, así como garantizar el estado de derecho y el respeto de los derechos humanos de las y los queretanos. (CQRO, DQ 1, N 1 y 2, AM 5, ADN)

CENTRO EDUCATIVO Y CULTURAL MANUEL GÓMEZ MORÍN SEDE DEL FESTIVAL QUERETANO INDÍGENA

El Centro Educativo y Cultural del Estado de Querétaro "Manuel Gómez Morin", (CECEQ) es sede, el 16 y 19 de diciembre, del 2o Festival Queretano Indígena, el cual contará con una exposición artesanal, así como una muestra de cocina prehispánica, además de presentaciones en vivo de huapango, baile y música mexicana con más de 30 artistas en vivo. Emanuel Contreras Martínez, director general del CECEQ, aseguró en rueda de prensa, que es de suma importancia dar a conocer la riqueza del estado, además dio a conocer que en 2022 se realizará todos los sábados un mercadito artesanal, con la finalidad de dar a conocer este trabajo, y propiciar su comercio. (CQRO, DQ)

ENCABEZA VIRGINIA HERNÁNDEZ EL PRIMER ENCUENTRO CON INSTANCIAS DE JUVENTUD MUNICIPALES

La titular de la Secretaría de la Juventud (SEJUVE), Virginia Hernández Vázquez, realizó el primer Encuentro Estatal de Coordinación con las instancias de Juventud municipales, donde se presentó el plan de trabajo diseñado para el 2022 y se trazó una ruta de colaboración y diálogo en los 18 municipios, para el beneficio de las 739 mil 278 jóvenes que habitan en la entidad. Durante su discurso, la funcionaria estatal reconoció la disposición de las y los enlaces municipales para trabajar y lograr que las cosas sucedan. Asimismo reconoció la voluntad por parte de las autoridades municipales, pues por primera ocasión, en el estado, se tiene un representante o enlace para atender, apoyar e impulsar a las y los jóvenes. (N)

A MÁS TARDAR EN MARZO TODAS LAS ESCUELAS A CLASES PRESENCIALES: USEBEQ

A finales del mes de febrero, o a más tardar en el mes de marzo del próximo año, todas las instituciones educativas del sector público del estado volverán a actividades presenciales, aunque habrá flexibilidad con aquellos padres que prefieran que sus hijos mantengan clases en línea. Así lo refirió el coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde, quien aseguró que, para esas fechas, unas 2 mil 50 instituciones educativas y 380 mil alumnos podrán retornar a clases presenciales. (ELQNO)

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

EN FEBRERO, TODAS LAS ESCUELAS CON CLASES PRESENCIALES: USEBEQ

Raúl Iturralde, titular de la USEBEQ, aseguró que en enero el 50% de los planteles regresará a tomar clases presenciales. En ese sentido, garantizó que para la última semana de febrero todas las escuelas volverán a clases de manera presencial. De acuerdo con el funcionario estatal, ya hubo un primer acercamiento con la nueva dirigencia magisterial, donde también se abordó el tema de regreso a clases presenciales. (RQNXN)

MUNICIPIOS

CAPITAL QUERETANA CUMPLE CON TRANSPARENCIA

Por Verónica Ruiz

Servidores públicos del Municipio de Querétaro cumplieron al 100% con su declaración "5 de 5", iniciativa que arrojó como resultados, dos servidores públicos con antecedentes penales, y uno más que dio positivo a la prueba toxicológica. En la Cineteca Rosalío Solano, el alcalde Luis Nava Guerrero destacó que con hechos y gracias a esta herramienta impulsada por el Gobierno del Estado y reconocida por el Gobierno Federal, hoy el Municipio de Querétaro envía un mensaje claro de transparencia y rendición de cuentas. (DQ)

SERVIDORES NO TIENEN ASEGURADOS EL PUESTO: LUIS NAVA

Por Verónica Ruiz

Al informar que tomará seis días de vacaciones en esta temporada de fin de año, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, reiteró que ningún funcionario público de su administración, tiene asegurado su puesto. "Siempre existe esa posibilidad, nosotros no estamos haciendo o estableciendo periodos, siempre existe la posibilidad de hacer ajustes en el equipo cuando así sea necesario, nadie tiene el lugar comprado, ni sellado en piedra su nombramiento", dijo. (DQ 5, CQRO 2)

REVELAN RESULTADOS DE DECLARACIONES EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO

Tras haber anunciado la convocatoria el pasado 9 de noviembre, este jueves el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava reveló los resultados de las Declaraciones 5 de 5 que llevaron a cabo funcionarios de la capital. En este sentido, el alcalde capitalino señaló que fueron 425 servidores públicos quienes presentaron su declaración patrimonial, declaración de conflicto de intereses, constancia de situación fiscal, carta de antecedentes no penales y prueba toxicológica; como fue iniciativa del gobernador del estado, Mauricio Kuri González, en su propio gabinete. (DQ 8, N 1 y 2, PA 1 y 4, CQRO 2, EUQ 3)

LUIS NAVA TOMARÁ VACACIONES DEL 27 DE DICIEMBRE AL 4 DE ENERO

El presidente municipal de #Querétaro Luis Bernardo Nava tomará vacaciones del 27 de diciembre al 4 de enero, como parte del descanso administrativo por las fechas decembrinas. Y es que puntualizó que al ausentarse seis días hábiles no deberá notificar a los regidores, pues no estará fuera por más de 15 días como marca el reglamento. El edil apuntó que las demás áreas estarán teniendo guardias para no descuidar programas o acciones del Ayuntamiento. (EQ)

LA EDUCACIÓN ES LA LLAVE PARA ABRIR OPORTUNIDADES Y CERRAR BRECHAS SOCIALES: LUIS NAVA

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava rindió protesta al frente del Consejo de Desarrollo Querétaro, Ciudad del Aprendizaje, con el objetivo de crear políticas públicas que promuevan una educación inclusiva y que esté al alcance de todas las y los queretanos, y de esta manera avanzar en la obtención del nombramiento de

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

Ciudad del Aprendizaje y convertir a Querétaro en una de las cinco ciudades de todo el mundo con tres nombramientos ante la UNESCO. (DQ 5, N 2, AM 5, ADN, ELQNO)

FUNCIONARIOS DE CORREGIDORA CUMPLEN CON SU DECLARACIÓN 5 DE 5

Funcionarios del gobierno municipal de Corregidora, encabezado por Roberto Sosa Pichardo, cumplieron con la Declaración 5 de 5, acción implementada por el gobierno estatal y a la que se sumó la administración del municipio, contribuyendo con ello a posicionar a la entidad como el primer estado en garantizar la transparencia y rendición de cuentas de la gestión pública. Sarañh Uribe Ramírez, secretaria de Control y Evaluación del municipio de Corregidora, informó que, en cumplimiento al compromiso establecido por el alcalde Roberto Sosa Pichardo, en los primeros días de diciembre se concluyó con la presentación de las declaraciones 5 de 5: patrimonial, declaración de intereses, fiscal, certificación de antecedentes penales y de antidoping. (N)

ME ENCANTARÍA SER SENADOR, PERO QUIERO DAR RESULTADOS EN CORREGIDORA: ROBERTO SOSA

Por Sergio Hernández

Sin rubor dice que su gestión es de 8.5 de calificación y que le encantaría ser senador, asegura que su municipio es seguro y una muestra es que no usa “guarros” el fin de semana, esta es una descripción de Roberto Sosa el edil de Corregidora que dice: “no pago encuestas” y “es amigo” de Luis Nava, edil de la capital. Defeño de origen y avencidado desde hace décadas en Corregidora, Sosa dice que los cambios de uso de suelo son necesarios, pero que los que ha aprobado no ha habido corrupción ni moches, sostiene que no se arrepiente de lo que se hizo en el Batán y presume que no tiene cola que le pisen. Llega al Centro de Atención Múltiple con ojos irritados, resultado de una operación de hace dos semanas y que le generan esta molestia, rechaza un cubre-bocas azul, porque prefiere uno negro, acepta caminar y platicar: -Presidente, ¿quieres ser senador? -Me encantaría, pero primero estoy enfocado en dar resultados aquí en Corregidora, tengo que trabajar muy fuerte, seguir dando resultados, por supuesto que tengo sueños, quisiera seguir con una carrera política. Me motiva hacer las cosas de la mejor manera, yo tengo a 2 grandes motores en mi casa, uno se llama Roberto Sosa, mi hijo de 13 años, y la otra es María Paula de 11 años, y todos los días salgo a trabajar pensando en ellos, pesando en que ellos tengan un futuro, por supuesto, en verlos a ellos veo a toda la ciudadanía, a los jóvenes, a los niños, son mis mayores motivaciones para hacer y dar resultados. -El escalón mas utilizado y de donde los políticos han llegado a ser gobernadores, es el senado...el señor José Calzada fue senador, el señor Francisco Dominguez fue senador y luego gobernador, de igual manera el señor Mauricio Kuri... -Pero además nuestro gobernador fue presidente municipal de Corregidora, revira y ríe. (N 4)

ACUERDA CABRERA Y CMIC UNA ALIANZA

Por Dolores Martínez

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera sostuvo un encuentro con los integrantes de la CMIC en el estado, donde los instó a que se trabaje en conjunto para lograr los objetivos de posicionar al municipio como el diamante del bajío. (ESSJR 2)

PINAL DE AMOLES, EL MUNICIPIO CON MAYOR POBREZA EXTREMA EN QUERÉTARO

Por Tina Hernández

A nivel estatal, Pinal de Amoles es el municipio con mayor porcentaje de pobreza extrema, pues 13.6 % de su población se encuentra en esta condición, es decir que vive con tres o más carencias y se encuentra por debajo de la línea de bienestar mínimo. En contraste el municipio de Corregidora es la demarcación con menor porcentaje de su población que se encuentra en esta condición, pues la última “Medición multidimensional de la pobreza en los

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

municipios de México, 2020”, dada a conocer esta semana, señala que en este municipio conurbado 1.3 % de personas viven en pobreza extrema. (N 1 y 5)

INFORMACIÓN GENERAL

REALIZA IQM FORO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Con el objetivo de que la voz de las mujeres queretanas sea escuchada, se llevó a cabo en Ezequiel Montes, un foro de Participación Ciudadana para conformar el Plan Estatal de Desarrollo (PED), en el que se integraron las propuestas de más de 150 mujeres de los 18 municipios. La directora del IQM, Marisol Kuri reiteró que la visión del gobernador del estado, Mauricio Kuri, es integrar en el PED 2021-2027, las diversas visiones que contemplen estrategias, acciones y políticas públicas que garanticen cumplir con el objetivo de Desarrollo Sostenible, contenido en la agenda 2030. (IN, ADN)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q | SENCILLO

Por Adán Olvera

Es tan sencillo cometer un error que impacta en la vida de cientos de ciudadanos y que las actividades económicas y sociales se trastornan por una decisión mal tomada. Dicen que lo complicado se debe de resolver de la manera más sencilla posible y viene al caso cuando Querétaro, pasó del lugar 9 al séptimo a nivel nacional en cuanto a accidentes vehiculares mortales a causa de la imprudencia de conductores y por la ingesta de alcohol. En la entidad se registran 8 mil 618 defunciones del 2020, alrededor de 1 mil 531 personas perdieron la vida por accidentes automovilísticos con cerca de 1 mil 55 hechos de tránsito. Van más de 5 mil 700 incidencias vehiculares del período 2020-2021. Es un número alto y las autoridades toman medidas para evitar las grandes velocidades en calles y avenidas. Todos los días hay atropellamientos, choques entre vehículos, choques de vehículos contra objetos fijos; atropellamientos de ciclistas, motociclistas y un largo etcétera. Las calles se han convertido en un verdadero peligro para todos. Recientemente dos mujeres fueron arrolladas en San Juan del Río, un automóvil volcado en libramiento surponiente y en ambos casos hubo víctimas mortales; no deben de seguir muriendo queretanos de esta forma tan absurda y prevenible. Volviendo a lo que comentaba al principio de este texto, es que no pueden buscar solucionar una tendencia de accidentes y de muertes con decisiones mal tomadas; me refiero a la instalación de topes vehiculares a lo largo y ancho de la avenida Universidad, causando un caos vehicular impresionante y todo por buscar solucionar el problema del exceso de velocidad en las zonas urbanas. Automovilistas en Querétaro, se presume que un alto porcentaje no están capacitados y cuentan con las aptitudes para estar detrás de un volante de cualquier tipo de vehículo de motor. De bicicletas luego hablamos. **DE REBOTE.** Por fin quedó lista la esperada arcada navideña en la calle de Madero en el centro histórico de Querétaro, tuvo un pequeño retraso en la logística e hizo esperar a los ciudadanos que se dieron cita desde el lunes que se anunció que funciona; más vale tarde así es que a disfrutar. (DQ)

CUARTO DE GUERRA

GRICH. Hubo regaños en el municipio de Querétaro porque muchas de las tradicionales piezas del alumbrado navideño en el Centro Histórico no fueron instaladas a tiempo: por ejemplo, la arcada no estuvo el fin de semana en Madero, sino apenas la noche del miércoles y sin evento especial alguno y el árbol de la Alameda comenzó a ser instalado apenas ayer. **CUENTAS.** El retraso navideño parece señal de los nuevos tiempos del panismo, con las novatadas del delegado Octavio Mata y el evidente castigo al 2 veces alcalde interino Enrique Correa, cuyos

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

familiares eran proveedores de aquella arcada tan bonita como costosa de años anteriores. **TOPÓN.** Exageró Joaquín López Dóriga en la narración del pleito de cantina, a golpes, entre los ex gobernadores José Calzada y Francisco Domínguez, en eso de que los dejaron que se dieran hasta el cansancio, cuando fueron solo 2 guamazos y ambos recibidos por el segundo. (DQ)

BAJO RESERVA

PIDEN QUE ENTREGUEN EL MERCADO DE LOMAS. Nos dicen que a los locatarios del mercado municipal de Lomas de Casa Blanca, ya les urge que entreguen las obras de remodelación del centro de abasto, por lo que hicieron un llamado a la secretaria de Servicios Públicos Municipales, Alejandra Haro de la Torre, para que no se tarden más, ya que las ventas se han visto afectadas desde que iniciaron estas obras y nomás no les dan fecha de entrega. Nos dicen que además del estacionamiento y algunos locales nuevos, hay un gimnasio público en el que hasta habrá clases de zumba. Pero nos comentan que si bien está quedando bonito y moderno, el piso que colocaron, según los locatarios, no lo pusieron como se debe. **OSPITAL ANDABA PIDIENDO DINERO.** Nos dicen que el diputado del PRI Paul Ospital, andaba pidiendo dinero por Whatsapp a medio mundo, pero no porque lo necesitara, más bien, nos dicen, le intervinieron su cuenta de mensajería e inmediatamente subió un aviso en sus redes sociales para alertar que no hicieran caso de los mensajes que estaban enviando a todos los contactos de su cuenta. Lo que no se hizo esperar fue la “carrilla” que le echaron algunos cibernautas y usuarios de Twitter, quienes le cuestionaron si ese dinero que estaba “pidiendo” era para alguna posada o comprar cobijas. Nos dicen que minutos después de haber sido hackeada su cuenta, anunció que por fortuna nadie cayó en el engaño. (EUQ 2)

ASTERISCOS

AJUSTES EN GABINETE CUANDO SEAN NECESARIOS. El alcalde Luis Nava aseguró que, más allá de cumplir los primeros 100 días de gobierno, siempre existirá la posibilidad de hacer cambios dentro del gabinete municipal. Consideró que no se han establecido periodos de evaluación y siempre existe la posibilidad de hacer ajustes en vías de fortalecer alguna área. **CONTINÚA CINE MÓVIL EN EL MARQUÉS.** Como parte de las acciones preventivas en materia de seguridad en los primeros 100 días, la Coordinación de Prevención del Delito, de la Secretaría de Seguridad Pública en El Marqués, continúa ofreciendo funciones con su cine móvil. Una de las funciones se realizó en Cerrito Colorado, donde niñas, niños y adolescentes disfrutaron la película 'Klaus' como parte de las actividades navideñas. **INSTALAN COMITÉ TÉCNICO DE ARCHIVO MUNICIPAL EN CORREGIDORA.** El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo señaló en sus redes sociales que, desde hace un tiempo, se busca reducir la burocracia al hacer los trámites más sencillos, para así lograr que muchos de ellos se puedan realizar de forma digital. Para ello, era importante instalar el Comité Técnico de Archivo Municipal, con el que se mantendrá más orden y control de los documentos importantes. (AM)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

POBREZA EXTREMA: Es curioso hablar de pobreza extrema en un paraíso como lo es Pinal de Amoles, quizá el problema es la distribución, porque tienen: recursos maderables, minería, turismo, fruticultura, producción de vinos. Tres mil personas en esta situación podrían cambiar su vida, aprovechando la silvicultura. (N 1)

EDITORIAL / KURI ASISTE A LA CONAGO

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, asistió por primera ocasión a la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO), agrupación conformada en el sexenio de Vicente Fox y que en el actual ha tenido exabruptos como el que ocurrió cuando algunos gobernadores decidieron conformar la Alianza Federalista, por su inconformidad ante la política empleada por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. En su

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

momento, el ahora exgobernador Francisco Domínguez se mantuvo como parte de la Conago. Ahora en este nuevo encuentro ocurrido en Villahermosa, Tabasco, parece que el buen ánimo y la cordialidad entre gobernadores y el Gobierno federal imperaron. También hay que considerar la recomposición política tras las elecciones, en donde Morena obtuvo varias gubernaturas. Para el caso de Querétaro, esperemos que desde esa tribuna se continúe abonando por temas importantes y que competen a nuestra localidad como economía, educación, turismo y salud. Un tema relevante que le llevamos en nuestra edición de hoy es la presentación de declaraciones '5 de 5' en los municipios de Querétaro y Corregidora. Con ello, los funcionarios muestran su declaración patrimonial, de intereses, fiscal, 'antidoping' y de antecedentes penales, en aras de promover la transparencia y erradicar las prácticas de corrupción en las dependencias municipales. Buen esfuerzo por la máxima publicidad en este tenor. (AM 2)

FUEGO AMIGO / AMLO Y LOS GOBERNADORES

Andrés Manuel López Obrador y todos los gobernadores posaron a la orilla de la Laguna de las Ilusiones, en Villahermosa, para la selfie tomada por el mandatario de Querétaro, Mauricio Kuri González, quien la compartió con el siguiente texto: En la Conago con nuestro presidente. Sostuvimos una reunión para trabajar en conjunto por nuestros estados y país. ¡A darle! Y el hashtag #juntos adelante! (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS / CUIDADO CON EL HACKEO EN WHATSAPP

Por Juan Antonio del Agua

Numerosas personas han sido sorprendidas con mensajes falsos de amigos o familiares, a través sobre todo de WhatsApp, con peticiones de dinero. Entre los muchos hackeados están los teléfonos del diputado **PAUL OSPITAL**, el ex **HUGO CABRERA** y mi amiga **SILVIA MEDRANO**. Si recibe un mensaje solicitándole un préstamo urgente, confirme por otra vía. Están gruesos los piratas. Agüita de navidad es buena de verdad. (PA 1)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

IMPARTEN CURSO DE DERECHOS HUMANOS A PERSONAL DEL SISTEMA PENITENCIARIO. Con la finalidad de fortalecer las acciones de seguridad y gobernabilidad entre la población penitenciaria, además de fomentar una cultura de respeto, personal de la Defensoría de Derechos Humanos del estado de Querétaro (DDHQ) imparte el curso Seguridad vs. derechos humanos a personal operativo de la Comisión Estatal del Sistema Penitenciario (CESPQ). Serán un total de 120 servidores públicos quienes tomen el curso en temas de derechos humanos, seguridad pública, perfil penitenciario, reinserción social y derechos de las personas privadas de la libertad. El comisionado estatal del Sistema Penitenciario, Gustavo López Acosta, instruyó a su personal a aprovechar el curso y esclarecer dudas. **IQM REALIZA FORO PARA CONFORMAR PLAN ESTATAL DE DESARROLLO.** Con el objetivo de que la voz de las mujeres queretanas sea escuchada, se llevó a cabo un foro de Participación Ciudadana para conformar el Plan Estatal de Desarrollo (PED), en el que se integraron las propuestas de más de 150 mujeres de los 18 municipios de la entidad. La directora del Instituto Queretano de las Mujeres (IQM), Marisol Kuri, reiteró que la visión del gobernador del estado Mauricio Kuri González es integrar en el PED 2021-2027, las diversas visiones que contemplen estrategias, acciones y políticas públicas que garanticen cumplir con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, contenido en la agenda 2030. **CALLE LLEVARÁ EL NOMBRE DE ALFREDO GARCÍA, PIONERO DE LA RADIO QUERETANA.** La Dirección de Comunicación y Medios de la Universidad Autónoma de Querétaro, a través de la Coordinación General de Radio Universidad, llevó a cabo la ceremonia y homenaje para el nombramiento oficial de la calle Locutor Alfredo García, quien fue pionero de la radio en Querétaro y locutor del programa "Fiesta del tango y la canción", programa que se transmitía a través de la emisora universitaria XHUAQ-89.5 FM. La calle ahora bajo el nombre de Locutor Alfredo García, anteriormente Radiodifusora, se ubica en el Centro Histórico del

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

municipio de Querétaro. Al evento acudió el exgobernador del estado de Querétaro, Enrique Burgos García, sobrino del homenajeado. (CQRO 2)

LAS MEDICIONES PARA NAVA

Por Andrés González

Durante los últimos meses y a través de casas encuestadoras, vienen llamando la atención las calificaciones que estas otorgan a los servidores públicos de esta entidad. Y si de resumir logros se trata, diciembre es el mes apropiado para hacerlo. Y comenzaríamos por la medida mayor, la más autorizada y además, la única oficial. Me refiero a la jornada electoral del pasado 6 de junio de este 2021, por ser la que emite directamente el ciudadano. Hablemos del municipio de Querétaro. La propuesta del Partido Acción Nacional, sujeta al análisis y consideración del ciudadano, fue presentado en la persona del Lic. Luis Nava, que además, cumplía ya tres años de trabajo público al frente de esta municipalidad. Los ciudadanos le conocían su forma de trabajar y conocían los resultados logrados. No había pues, nada que ocultar. Sería la apreciación de lo realizado durante tres años. Y se hizo – creo – y aún con todo esto a la vista, una campaña de penetración. Se reafirmaron propósitos de mejorar. En esa jornada electoral, con 183 mil 547 votos, el hoy presidente municipal de Querétaro se convirtió en el candidato más votado en la historia local de los procesos electorales. Y no lo digo yo, son los números los que hablan, porque fueron 29 mil 246 votos más de los que logró en los comicios del 2018. Y repitió en el cargo. Eso fue en el mes de junio. Su repetida responsabilidad de estar de nuevo al frente de la presidencia municipal, comienza en el pasado mes de octubre. Y con la anuencia del voto ciudadano y el respaldo de la Constitución – primera vez que se cumple – se comienza con especial empeño – notorio además – a cumplir con esa reiterada responsabilidad. Y aparece en ese mismo primer mes de trabajo, octubre, en la casa encuestadora Campaign & Elections, como el primer lugar nacional con una aceptación del 70.1 arriba de la alcaldesa de Aguascalientes y del alcalde de Mérida. No fue – considero – lo poco o mucho realizado en solo ese mes, sino el acumulativo de los casi tres años como alcalde. Sin embargo, es de considerarse que el trabajo público no se bajó, para nada, sino que se incrementó. Y esa misma visión como casa encuestadora – la mejor ya lo decíamos es la que tiene la ciudadanía – la repite Massive Caller que también a nivel nacional entre los alcaldes de México, lo ubica en el cuarto sitio con una aprobación del 55.8 por ciento. Estas dos porcentajes fueron el aval de casas encuestadoras al voto emitido por el ciudadano. Y este no se equivoca. Luis Nava camina ya en el tercer mes de su nuevo mandato. Su reto personal pero también para su equipo de trabajo todo – desde el barrendero que mantiene limpia la ciudad, la limpieza de drenes o el cuidado que se tuvo en la respuesta a tiempo de los feroces aguaceros que golpearon al municipio de Querétaro – hace que se mantengan estos niveles de aceptación. La tarea es diaria. Y así, en el trabajo para dar mayor seguridad al municipio, mantenerla iluminada, cumplir con la recolección de basura, barrido de calles, arreglo de parques y jardines por solo citar algunas de las muchas – muchísimas, diría yo – que tiene el gobierno municipal, si bien el lugar preponderante que le otorgan estas casas encuestadoras es importante, el mayor y relevante es el que otorga el ciudadano, con su opinión, con su participación para hacer de Querétaro la ciudad que todos queremos. El mérito es de todos y cada día se presentan nuevos retos o; o como le llaman los políticos para no decir problemas, “nuevas oportunidades”. Y en esto vamos todos los que aquí vivimos. (CI)

TABLERO

por Sergio A Venegas Alarcón

Y ENMUDECIÓ EL JOSECHO. La radio. En el lejano y frío diciembre de 1970 iniciamos nuestra participación en la radio queretana, este maravilloso medio en el que hemos podido hacer turnos, programas musicales y noticiarios, a través de XEJX, XHUAQ y XEXE, pero también nos ha brindado la oportunidad de conocer, entrevistar y presentar a artistas de la talla de Raphael, María Victoria, Lucha Villa, Lucía Méndez, Emanuel, La Prieta Linda, Beatriz

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

Adriana, Napoleón, Guadalupe Trigo, Mocedades, Jaime López y el recientemente fallecido Vicente Fernández, a quien presentamos ante más de 10 mil espectadores en la Plaza de Toros Santa María... hace casi 40 años. Fue una tarde espléndida de 1982, con el coso a reventar, no solamente en los tendidos, sino en el ruedo, en un concierto a beneficio de la construcción del asilo Luz al Ocaso, a instancias de la profesora Maru Torres de Garfias y un grupo de señoras de la sociedad local. Chente, como lo llama la gente, era ya famoso pero no había tenido hasta entonces una presentación en un escenario como éste. Tiempo después haría la Plaza México, el Estadio Azteca, el Corregidora y otros. Ya era el Rey. Fueron cómplices de la histórica actuación el empresario de los palenques de Querétaro y México Alfonso Patiño y su gran amigo el licenciado Rogelio Garfias Ruiz que me invitó como maestro de ceremonias. Un día antes del concierto nos reunimos con el charro de Huentitán en la Santa María para que reconociera el sitio, probara micrófonos y se definieran la logística y el programa. Estaba muy entusiasmado y dispuesto. Ahí en el callejón, Garfias le presentó a un trabajador de los talleres de Noticias, José Mendoza, su admirador que lo imitaba espléndidamente y le cantó y declamó “La muerte de un gallero” de Tomás Méndez. Y enmudeció Vicente al escucharlo tan profesional. A partir de entonces los compañeros del periódico le llamaron “El Chente de los pobres” bien atestigua el monero Roberto Carbajal. En la Santa María todo lo encontró bien Fernández para el concierto del día siguiente que resultó memorable y al grito de “mientras ustedes no dejen de aplaudir yo no dejo de cantar” complació durante algo así como tres horas con todas sus canciones (entre tragos de tequila) a los miles de fanáticos que atiborraron la plaza. Lo recordamos el pasado 12 de diciembre al anunciarse su muerte y con ello el nacimiento de la leyenda de quien inmediatamente completó el póker de ases con Jorge Negrete, Pedro Infante y Javier Solís. Conocerlo y anunciarlo ha sido uno de nuestros mejores momentos en tantos años de locutor en Querétaro, como antes, en la XEOO de Nayarit, al presentar en la plaza principal de Tepic a Gerardo Reyes -el de “Libro abierto”, “Sin fortuna” y “Lámpara sin luz”- en una actuación interrumpida en la segunda canción por la muchedumbre enfebrecida que nos tiró el templete y fue nota de Excelsior, o más tarde en la cabina de Radio Mundo, XEN, en la Ciudad de México, al entrevistar, por la generosidad de mi inolvidable jefe Emilio Nassar Jr., a uno de los más grandes de la canción francesa, Gilbert Becaud, autor de Et maintenant, “Y ahora qué” también conocida como “¿Por qué te vas?”. La radio, de donde nos ausentamos hace poco más de seis años por esas cosas de la política, es nuestro origen junto con el periodismo. Y como cantaba Vicente: “volver, volver, volver”. **-BLANCAS Y NEGRAS-** Su naturaleza. Si cuando era estudiante asaltaba camiones de cervezas, según presumía; como diputado aventó patadas en San Lázaro y en el gobierno perseguía periodistas incómodos -¿verdad Mariela?- qué de raro tiene esa zacapela en la Arena Josecho, en donde arrastró la investidura de gobernador frente a Pepe Calzada, a tres caídas sin límite de tiempo, como contó Joaquín López Dóriga. La cabra tira al rancho. No hay precedentes porque Francisco Domínguez estaba todavía en funciones. Al gobernador Juan C. Gorráez los líderes del movimiento universitario de 1958 le cortaron la corbata con su anuencia y los ex gobernadores Rafael Camacho Guzmán y Manuel González Cosío intercambiaron guantones y patadas en 1991 en el Auditorio Josefa porque el segundo saludó a Antonio Calzada Urquiza en el acto de protesta de Enrique Burgos. Nada que ver. Lo del 23 de septiembre pasado, cuando enmudeció el Josecho, es para la historia política de Querétaro. Hasta donde la memoria alcanza Francisco Domínguez Servién es el único gobernador que, en funciones, ha protagonizado una riña de cantina (perdón, Josecho) y Pepe Calzada es el único ex gobernador en agredir a su sucesor. De vergüenza los dos. Peor aún, hay otros datos. Me cuentan que en el zafarrancho, José Calzada rompió una botella y fue contenido por el mandatario electo, Mauricio Kuri, quien habría resultado con una cortada en la mano. A ver cuándo los vuelve a invitar. La Cofradía. Así se llama un interesantísimo proyecto que presentará hoy un grupo de más de 30 cineastas queretanos en la Cineteca Rosalío Solano con la misión de unir en condiciones de solidaridad, responsabilidad y justicia laboral: La Cofradía de la Cinematografía y el Audiovisual presentará y firmará hoy viernes 17 el acta constitutiva de la asociación civil con sus más de 30 fundadores en la Cineteca Rosalío Solano. La Cofradía se integra no solo con productoras, sino con escuelas como

VIERNES 17 DE DICIEMBRE DE 2021

Cinematografía UAQ y Anáhuac Querétaro, freelancers estatales, Grupo Fílmico Ríos y Oxes Multimedia & TV y festivales estatales como I lab Films. La Cofradía colabora con festivales estatales, nacionales e internacionales como el Documenta, In Motion, Festival Cinema Imaginarios y Cinema Diva, en donde a través de concursos, muestras, proyecciones conversatorios y ponencias, logran colocar a Querétaro como un referente cinematográfico en el país. Otro reconocimiento. El escritor queretano Imanol Martínez González recibió el jueves 9 de este mes en Durango el premio del Concurso Nacional de Novela Joven José Revueltas 2021 por su obra "Desahucio". Antes obtuvo el Premio Nacional Manuel Herrera de Dramaturgia en 2016 y 2020. El talentoso autor es hijo de los comunicadores Liz González y Ezequiel Martínez (qepd). Hijo de tigres. **-LA FRASE DE LA SEMANA-** Anticorrupción. Es buena. Apoyo esa decisión del gobernador Mauricio Kuri: Andrés Manuel López Obrador al preguntársele por la decisión del mandatario queretano de exigir la declaración 5de5 a todos sus colaboradores. La Mañanera del lunes 13 de diciembre de 2021. Bien. **-JUGADA FINAL-** Canelón. A José González Piñuela, el Zar de la Gastronomía de Querétaro, que NO necesita ver más box, un noqueador ¡Jaque Mate!

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
ADN: ADN INFORMATIVO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	N: NOTICIAS
ALMX: ALTERNATIVO.MX	EHD: EL HERALDO DE MÉXICO	PA: PLAZA DE ARMAS
AM: AM QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PI: PODER INFORMATIVO
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO	EU: EL UNIVERSAL	PUAQ: PRESENCIA UNIVERSITARIA
B: BITÁCORA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	Q24-7: QUERÉTARO24/7
CI: CÓDICE INFORMATIVO	ELQNO: EL QUERETANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
CORO: CÓDIGO QRO	EQ: EXPRESO QUERÉTARO	QTV: QUERÉTARO TV
CyP: CIUDAD Y PODER	IN: INQRO	R: REFORMA
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	LP: LIBERTAD DE PALABRA	ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO
E: EXCÉLSIOR	LJ: LA JORNADA	RQNXN: REQRONEXIÓN
EE: EL ECONOMISTA	LDH: LA DE HOY	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO
ELL: EN LA LUPA	M: MAGAZINE	VDLS: VOZ DE LA SIERRA

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL